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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 15. Sitzung des Ortsrates Kalkriese 
vom 12.03.2020 

in der Gaststätte "Varus Deele", Venner Str. 67, 49565 Bramsche im OT Kalkriese 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Helmut Bei der Kellen  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Günter Auf der Heide  
Herr Axel Menkhaus  
Herr Wilfried Pösse  
Herr Ralf Stockhowe  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Frau Katrin Pösse  
Frau Sigrid Tiemann-Garlich  

Mitglieder Fraktion B 90/DieGrünen 
Herr Matthias Krause  
Herr Martin Negel  

Verwaltung 
Herr LSBD Hartmut Greife  

Protokollführerin 
Frau Bianca Bei der Kellen-Wiegmann  
 
 
Abwesend: 
 
 
Beginn: 18:30    Ende: 19:53 
 
Tagesordnung: 
 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit   

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 07.11.2019   

 4   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 5   1. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese   
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 6   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Kalkriese für das 
Haushaltsjahr 2020 
 

  

 7   Zukunftsperspektiven und weitere Entwicklungsmöglichkeiten für Kalkriese u.a. 
- Sachstandsbericht Windpark Kalkriese 1 
- Sachstandsbericht über den aktuellen Stand zum Ausbau des Breitbandkabels durch die 
Stadtverwaltung 
- Sachstandsbericht Museum u. Park Kalkriese 
- Sachstandsbericht zum ÖPNV u.a. - Buslinie 585 v. Osnabrück n. Damme u. 
Schulbusverkehr - 
- Sachstandsbericht zur Aufstellung des Bebauungsplanes Nr. 171 "Campingplatz 
Waldwinkel" 
 

  

 8   Beantwortung von Anfragen   

 9   Anfragen und Anregungen   

 10   2. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit  
 
OBM Bei der Kellen eröffnet die 15. Sitzung des Ortsrates Kalkriese, begrüßt die Anwesenden und 
stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
  
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Die Tagesordnung wird genehmigt. 
  
 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 

07.11.2019 
 

 
Das Protokoll der Sitzung vom 07.11.2019 wird genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis:                9 Stimmen dafür 
                                 0 Stimmen dagegen 
                                    0 Stimmen Enthaltungen 
 
 
TOP  4 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Bei der Kellen berichtet über die seit der letzten Sitzung von ihm bzw. den Ortsratsmitgliedern 
wahrgenommenen Termine (s. Anlage).  
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TOP  5 1. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese  
 
Keine Wortmeldungen.  
 
 
TOP  6 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Kalkriese für das Haushaltsjahr 2020 
 

 
Dem Ortsrat liegt eine Auflistung des Sachkontos „Ortsratsmittel Kalkriese 2020“ vor. Dieses weist 
ein Plus von 8.570,93 € auf. 
 
OBM Bei der Kellen erklärt, die im letzten Jahr geplanten und bewilligten Mittel für den „Ortsplan“ 
und die „Infotafel Obstsorten“ waren nicht ausreichend. Nach Rechnungsstellung fehlen folgende 
Beträge: 
 
Ortsplan     861,40 € 
Infotafel Obstsorten      36,85 €  
 
Er bittet um Nachfinanzierung. 
 
Abstimmungsergebnis:                   9 Stimmen dafür 
                                      0 Stimmen dagegen 
                                      0 Stimmen Enthaltungen 
 
Folgende Vorschläge der SPD-Fraktion werden von ORM Auf der Heide eingebracht: 
 
FC Kalkriese (jährlich)                      500 € 
FC Kalkriese (Weihnachtsfeier) (jährlich)         300 € 
Heimatverein Schmittenhöhe (jährlich)               450 € 
Schützenverein (jährlich)                          450 € 
Verfügungsmittel OBM                                 600 € 
Volkstrauertag                                      50 € 
Universum e.V. (Ferienspaß)                  100 € 
Umwelttag                                   300 € 
Seniorenkaffee                                   600 € 
 
ORM Menkhaus schlägt die Anschaffung einer Bank-Tisch-Kombination im Wert von ca. 500 € für den 
Dorfplatz Neustädter Str./Zu den Dieven vor. 
 
OBM Bei der Kellen lässt über die Verteilung der Haushaltsmittel abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:                   9 Stimmen dafür 
                                      0 Stimmen dagegen 
                                      0 Stimmen Enthaltungen 
 
Die Entscheidung über die Restmittel und weitere Anträge werden auf die nächste Sitzung vertagt. 
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TOP  7 Zukunftsperspektiven und weitere 
Entwicklungsmöglichkeiten für Kalkriese u.a. 
- Sachstandsbericht Windpark Kalkriese 1 
- Sachstandsbericht über den aktuellen Stand zum 
Ausbau des Breitbandkabels durch die Stadtverwaltung 
- Sachstandsbericht Museum u. Park Kalkriese 
- Sachstandsbericht zum ÖPNV u.a. - Buslinie 585 v. 
Osnabrück n. Damme u. Schulbusverkehr - 
- Sachstandsbericht zur Aufstellung des 
Bebauungsplanes Nr. 171 "Campingplatz Waldwinkel" 

 

 
7.1 Sachstandsbericht Windpark Kalkriese 1 
 
OBM Bei der Kellen berichtet über den Spendeneingang der Jahre 2018-2020. Er bedankt sich hierfür 
bei Herrn Groß Endebrock, der als Vertreter der Windpark Kalkriese 1. GmbH Co. KG anwesend ist. 
Er schlägt einen Termin Anfang Mai vor, um über die Verwendung der Mittel zu beraten. 
 
Herr Groß Endebrock bittet um eine Spendenquittung mit folgender Aufteilung: 
 
10/12 der Summe sind der Windpark Kalkriese 1.  GmbH Co. KG 
  2/12 der Summe sind der Bürgerwindgenossenschaft Kalkriese 1 eG zu quittieren. 
 
Er regt an, einen Pressetermin zu machen, wenn über die Verwendung der Mittel entschieden 
worden ist. 
 
Dies wird vom Ortsrat bejaht. 
 
Des Weiteren erläutert er, dass die Pflicht zur Nachtkennzeichnung bis zum 30.06.2021 verlängert 
wurde. Er beschreibt weitere technische Details des Transpondersystems. 
 
ORM Auf der Heide weist auf ein fehlendes Warnschild „Eiswurf“ im Bereich der Spurbahn hin. 
 
7.2 Sachstandsbericht über den aktuellen Stand zum Ausbau des Breitbandkabels durch die 
Stadtverwaltung 
 
OBM Bei der Kellen fasst das Gespräch mit Herrn Sandhaus zusammen.  Dieser teilte mit, dass es zu 
weiteren Bauverzögerungen kommt, so dass sich die Maßnahme bis Juni verzögert. Die Verwaltung 
habe keinen Einfluss auf den Zeitplan, da der Landkreis federführend ist. 
 
 
7.3 Sachstandsbericht Museum u. Park Kalkriese 
 
OBM Bei der Kellen teilt mit: 
 
⦁ die Veranstaltung "Osterleuchten" fällt aus 
⦁ Ende des Monats wird Herr Dr. Rottmann verabschiedet 
⦁ Dr. Burmeister wird der neue Leiter. Es wird eine weitere Stelle für   

den kaufmännischen Teil geben. 
⦁ 70.746 Besucher im Jahr 2019 
⦁ 7000 römische Funde 
⦁ 6000 Fans auf Multimedia Kanälen 
⦁ 1300 Schulklassenprogramme im Jahr 2019 
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⦁ 400 öffentliche Führungen im Jahr 2019 
⦁ 1026 Erwähnungen zum Thema Varusschlacht in Online-Medien  
 
 
7.4 Sachstandsbericht zum ÖPNV u.a. - Buslinie 585 v. Osnabrück n. Damme u. Schulbusverkehr  
 
OBM Bei der Kellen teilt mit, dass die Buslinie 585 weiterfährt. Auf die Stadt Bramsche entfallen 
Kosten von 15.000 €. Frau Wagner informierte ihn, dass der Landkreis nun endlich beabsichtigt eine 
Fahrgastzählung in den Schulbussen durchzuführen, die schon sehr lange vom Ortsrat gefordert 
wurde.  
 
7.5 Sachstandsbericht zur Aufstellung des Bebauungsplanes Nr. 171 "Campingplatz Waldwinkel" 
 
OBM Bei der Kellen berichtet über den Ortstermin am Campingplatz. Der Ortsrat hat den 
Campingplatzbewohnern mitgeteilt, dass sie erst im Zuge eines Offenlegungsbeschlusses in das 
Verfahren des B-Plans eingebunden werden. Die Meinung und Empfehlung des Ortsrats wird erst 
dann gehört. Der Ausschuss für Stadtentwicklung und Umwelt gibt eine Empfehlung. Der 
Verwaltungsausschuss und Rat entscheidet. Er betont, dass die Rechtssicherheit des neuen B-Plans 
gegeben sein muss. Er drängt zu einer Gleichbehandlung der Bürger die an anderer Stelle in Kalkriese 
bauen wollten. 
 
ORM Krause erfragt den aktuellen Stand des B-Plan Verfahrens. 
 
LSBD Greife berichtet, dass die Stadtverwaltung dabei sei den B-Plan auszuarbeiten. Aufbauend auf 
den Vermessungsplan werden die, gemäß Brandschutz, erforderlichen Straßenbreiten in den Plan 
eingearbeitet. Er erklärt, dass im Zuge der rechtlichen Umsetzung wieder ein Campingplatzgebiet 
festgesetzt wird. Dauerwohnen soll nicht zugelassen werden. Es werde Gespräche mit dem Landkreis 
geben, ob es in bestimmten Fällen die Möglichkeiten einer Duldung geben kann. Diese sollen aber 
sehr eng begrenzt und nicht auf Dritte übertragbar sein, zudem soll dies nicht für die ohne 
Genehmigung errichteten Häuser gelten. 
 
ORM Krause erkundigt sich nach dem geplanten Zeitrahmen. 
 
LSBD Greife erklärt, dass die Fertigstellung des B-Plans zu Ende des Jahres geplant sei.  Er schlägt im 
späten Frühjahr die Durchführung einer öffentlichen Unterrichtung (§ 3 Abs. 1 BauGB) mit den 
Anliegern vor. 
 
ORM Stockhowe erkundigt sich wer die Kosten des B-Plans trägt. 
 
LSBD Greife teilt mit, dass der Eigentümer den Großteil der Vermessungskosten trägt. Die Stadt trägt 
die Planungskosten, da diese in den 1980er Jahren den damaligen B-Plan nicht zum 
Satzungsbeschluss gebracht hat. Da nur der Bestand überplant wird und keine weitergehenden 
Untersuchungen erforderlich sind handelt es sich hierbei nur um die Personalkosten der städtischen 
Mitarbeiter. Wenn man darüber spricht, dass der Bestand erweitert werden soll, sind sämtliche 
Kosten vom Eigentümer zu tragen. 
 
 
TOP  8 Beantwortung von Anfragen  
 
OBM Bei der Kellen verliest die Antworten. 
 
ORM Menkhaus teilt mit, dass die Poller noch nicht ersetzt wurden.   
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OBM Bei der Kellen spricht die schlechten Verhältnisse der Seitenräume auf der „Alten Heerstraße“ 
an. Er bittet um erneute Ausbesserung. Er erkundigt sich, ob es die Möglichkeit einer dauerhafteren 
Lösung gibt.  Er habe in der Zeitung gelesen, dass in den Seitenräumen „Schleptruper 
Strang/Heidedamm“ Rassengittersteine eingebaut werden. Diese Maßnahme wird aus Restmitteln 
der Flurbereinigung finanziert. Er weist darauf hin, dass am Ende der Flurbereinigung des Ortsteils 
Kalkriese noch Restmittel vorhanden waren. Der Ortsrat habe damals vorgeschlagen u. a. am Ende 
der „Neustädte Straße“ die ca. 90 m auch mit einer Schwarzdecke zu versehen und die Seitenräume 
der Straße „Krumme Heide“ zu verfestigen. Der TG-Vorstand habe sich aber dagegen ausgesprochen 
hat. 
 
ORM auf der Heide berichtet über Schlaglöcher an der „Krummen Heide“   und bemängelt die 
Verkehrssicherheit. Er bittet um Ausbesserung und fragt an, ob es nicht möglich sei die Außenseite 
mit   
Rassengittersteine auszubessern, da der Schotter immer ausgefahren wird. 
 
LSBD Greife teilt mit, dass die Stadt finanziell nicht in der Lage ist alle Seitenräume der Wege für den 
landwirtschaftlichen Verkehr mit Rassengittersteine auszubessern. Die Maßnahme in Engter wurde 
aus Restmitteln der Flurbereinigung finanziert. 
 
ORM Katrin Pösse erkundigt sich, ob es konkrete Vorschläge neuer Baugebiete in Kalkriese gibt. 
 
LSBD Greife teilt mit, die Verwaltung sei dabei etwas auszuarbeiten.  Für eine zunächst vorgesehene 
Fläche gab es schon Gespräche mit dem Besitzer und dem Landkreis. Der Landkreis wird für diese 
Fläche aber keine Genehmigung erteilen, da es sich um ein Landschaftsschutzgebiet handelt und eine 
Löschung wird abgelehnt.  Derzeit ist geplant auf eine andere Fläche auszuweichen. Hier sind aber 
noch Gespräche mit dem Eigentümer zu führen. Eine Entwicklung ist aber möglich. 
 
ORM Tiemann Garlich fragt an, ob der Ortsrat Vorschläge für konkrete Bauflächen bei der 
Neuaufstellung des Flächen- Nutzungsplan machen kann. 
 
LSBD Greife führt aus, dass es im April zunächst einen Termin geben wird in dem ein Leitbild des FNP 
entwickelt wird. In diesem Leitbild geht es aber noch nicht um konkrete Flächen. Zu einem späteren 
Zeitpunkt werden hierzu die Ortsräte gehört. 
 
 
 
 
TOP  9 Anfragen und Anregungen  
 
ORM Tiemann Garlich berichtet aus der Beiratssitzung des Kindergartens Engter, dass derzeit 
Kindergartenplätze fehlen.  Auch Geschwisterkinder können nicht in der gleichen Einrichtung 
untergebracht werden. 
 
OBM Bei der Kellen teilt mit, auf das gesamte Stadtgebiet gesehen sind genügend Kindergartenplätze 
vorhanden. Diese sind ggf. aber nicht im Wunschortsteil verfügbar. 
 
OBM Bei der Kellen teilt Folgendes mit: 
 
⦁ Einwohnerstand Stand 11.03.2020, 952 Personen. 
⦁ Die nächste Ortsratssitzung wird verschoben auf den 11.06.2020. 
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⦁ Der Seniorennachmittag findet am 18.11.2020 bei Rothert statt. Der Preis pro Kaffeegedeck 
hat sich pro Person auf 7,50 € erhöht. 

⦁ Die Müllsammelaktion findet am 21.3.2020 von 9-12 Uhr statt. Das Mittagessen wird von der 
Firma Eichmann geliefert und aus Ortsratsmitteln finanziert. Die Getränke werden von den 
ortsansässigen Vereinen/Verbänden übernommen. Er bittet um rege Teilnahme. 

⦁ Sollte jemand an einer Trockenmauer interessiert sein, sollte er sich   
bei Herrn Tangemann melden. 

⦁ Der Jugendtreff Engter soll Ende Mai eröffnen. 
⦁ Die Geschwindigkeitsreduzierung "Barenaue" auf 50 km/h ist erfolgt. 
⦁ Den sehr schlechten Zustand des Buswartehäuschens am Barenauer Weg „Höhe Schwöppe“ 

(Graffiti) und des Buswartehäuschens „Barenaue“ und bittet um Instandsetzung. Gelder sind 
im Haushalt 2020 dafür vorhanden. 

 
OBM Bei der Kellen führt aus, das Mittel im Haushalt 2019 und 2020 für die Bewässerungsanlage und 
die Flutlichtanlage bewilligt wurden. Er erkundigt sich, wann die Maßnahmen beginnen und ob 
Fördermittel   
beantragt wurden. 
 
LSBD Greife teilt mit, wenn Fördermittel beantragt werden sollen, muss die Maßnahme auf das 
nächste Jahr verschoben werden, da Anträge bereits im September für das folgende Jahr gestellt 
werden müssen. Er teilt mit, dass Fördergelder für die Flutlichtanlage am Wiederhall bewilligt 
worden sind, die Maßnahme aber aus dem Haushaltsplan gestrichen wurde. Derzeit bemüht sich ein 
Mitarbeiter die Förderung zu übertragen. Für die Bewässerungsanlage liegt derzeit ein Angebot vor.  
Das Rechnungsprüfungsamt fordert Vergleichsangebote. 
 
OBM Bei der Kellen begrüßt, wie in den letzten Ortsrats Sitzungen vorgebracht, die Anwerbung und 
die Verwendung von Fördergeldern für Projekte der Stadt Bramsche. Er berichtet, dass die 
Hallenordnung und Gebührenordnung für die DGA Achmer, die Turnhalle Schleptrup und die MZH 
Kalkriese neu erstellt wird. Er fordert, dass der Ortsrat an der Neufassung beteiligt wird und bittet 
gleichzeitig den Ortsrat sich diesbezüglich Gedanken zu machen. Ferner bittet er nochmal darum, 
dass endlich die Haltelinien auf den Straßen in Kalkriese erneuert werden. Dies wurde ihm bereits vor 
mehreren Jahren zugesagt. Er stellt hierfür auch seine Mithilfe und seinen Arbeitseinsatz zur 
Verfügung, wenn es sein muss. Laut anderen Ortsratsprotokollen wurden diese Maßnahmen in 
anderen Orten, in dieser Zeit, wiederholt durchgeführt. Kalkriese wurde nie berücksichtigt.  
 
 
TOP  10 2. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese  
 
Eine Bürgerin bemängelt die abgängigen Willkommensschilder am Campingplatz und am Campe-
moorweg.  Sie regt an, neue Schilder zu erstellen oder die abgängigen zu entfernen. 
 
Es entsteht eine Diskussion. 
 
OBM Bei der Kellen fasst zusammen, dass konkrete Vorschläge im Ortsrat besprochen werden. 
 
 
 
 
 
Helmut Bei der Kellen LSBD Hartmut Greife Bianca Bei der Kellen-Wiegmann 
Vorsitzender Verwaltung Protokollführerin 
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